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产经脉搏

光伏技术路线之争

再现高交会

证券时报记者 周少杰

技术路线之争总伴随着科技企业

发展

，

光伏产业也不例外

。

此前

，

协鑫与

汉能已就晶硅薄膜两种技术路线各自

优劣争得面红耳赤

。

此次高交会场上

，

汉能又与一家晶硅技术光伏企业狭路

相逢

，

再度引发光伏技术路线之争

。

在日前举行的高交会论坛上

，

广

东汉能新能源发电投资有限公司董

事长王俊娟与深圳一家光伏企业同

台对话

，

同样被问及

“

光伏技术哪家

强

”

的问题

。

王俊娟表示

，

按照光伏产

业发展现状来看

，

尽管晶硅技术占主

流地位

，

但薄膜技术仍有用武之地

，

在某些特定领域具有比较优势

，

在市

场上也有一席之地

，

业界不该一刀切

断言那种技术更强

。

不过

，

与王俊娟对阵的深圳丰盛

装备股份有限公司董事长王俊朝有

着不同的观点

，

他断言

：“

十年之内

，

晶硅技术仍然占主流地位

。 ”

他认为

，

晶硅技术在光伏产业应用已经很成

熟

，

产业化程度高

，

而薄膜技术才刚

刚起步

，

在转化率上与晶硅技术相比

还有一点距离

。

“

但这不意味着薄膜技术就一定

会被淘汰

，

难道因为我们开通了高铁

就不需要飞机航班了吗

？ ”

王俊朝并

不完全否定薄膜技术地位

，“

俗话说

‘

寸有所长

，

尺有所短

’，

在地价高人

口密度大的大城市

，

能适用于各种楼

宇建筑的薄膜技术优势就显现出来

，

但在广袤的戈壁沙漠地区

，

晶硅技术

优势更明显

。 ”

王俊娟也承认

，

目前薄膜技术的

光伏产品市场占有率相对偏低

。

她呼

吁政府

、

科研机构应该向薄膜技术有

所倾斜

。

实际上

，

光伏产业关于薄膜晶硅技

术路线之争由来已久

。

此前

，

保利协鑫

和英利集团两位高管在

2014

光伏领袖

峰会上力撑晶硅技术

，

直指薄膜路线薄

弱之处

。

随后不久

，

以薄膜技术路线为

代表的汉能集团

，

就有员工发表致保利

协鑫董事长朱共山的公开信

，

谴责该公

司不该在公开场合贬低竞争对手

，

更不

应该否定不同技术路线

。

而即便在晶硅路线阵营中

，

也有多

晶硅和单晶硅两条技术路线的争论

。

多

晶光伏借助成本优势

，

在过去几年中

，

逐渐发展成为国内光伏应用的主流

。

但

近年来

，

行业对于单晶产业链的投资热

情也逐渐升温

。

例如

，

单晶硅片龙头隆

基股份近期定增

19.6

亿元加码单晶硅

棒和切片项目

。

传统多晶硅生产商保利

协鑫早前也公开称

，

将会上马单晶硅

厂

，

加强公司在单晶硅领域的能力

。

多晶硅厂商一直致力于提高效率

与降低成本

，

不断改善晶硅制造技术

，

使得多晶电池效率达到

18%

左右

。

隆

基股份董事长李振国认为

，

多晶硅电

池目前的转换率已经接近实验室水

平

。 “

多晶硅继续做到

18.5%

已经是极

其困难

，

但对单晶硅来讲

，

转化率向上

提升的空间还很大

。 ”

有数据显示

，

目前大规模工业化

生产的单晶硅电池光电转换效率在

19%~20%

，

高效单晶硅

(HIT)

可达到

23%~24%

，

而多晶硅电池的光电转换

效率在

17%~18%

。

有业界人士认为

，

尽管光伏技术

路线之争纷纷扰扰

，

但归根结底还是推

动了光伏产业的发展

。

在王俊娟看来

，

不管是采用晶硅技术还是薄膜技术的

光伏企业

，

共同的竞争对手是传统能源

企业

，

应该共同向传统能源企业抢市

场

。 “

将来

，

能源将直接从太阳光中获

取

，

就像叶绿素吸收太阳光一样

，

那时

候就是光伏企业的伟大胜利

。 ”

闽福发A重组加速

剥离非军工资产

证券时报记者 邝龙

闽福发

A

（

000547

）今日宣布，为

聚焦于发展军工主营业务，公司决定

剥离与军工主营无关的资产，转让给

公司第一大股东新疆国力民生股权

投资有限公司。

公告显示，此次闽福发

A

拟剥离

的资产转让价格为

3.63

亿元，包括持

有的大华大陆投资有限公司

40.1%

股

权、广州西尔思环境科技发展有限公

司

46%

股权、南京蔚蓝股权投资企业

14.04%

财产份额、中金增储投资基金

有限公司

10%

股权、四川新生命干细

胞科技股份有限公司

10%

股权、北京

太极大厦使用权、福州市长乐金山空

港工业集中区

22

号和

23

号厂房及

全资子公司福州福发发电设备有限

公司持有的福州福发技术服务有限

公司

100%

股权、 全资子公司福州尤

卡斯技术服务有限公司持有的福发

环境科技发展有限公司

5%

股权等。

上述全部资产转让后， 闽福发

A

可获得约

640

万元的净收益，将计入

2015

年的投资收益及营业外收入，不

会对公司

2014

年财务状况和经营成

果产生较大影响。

闽福发

A

表示， 为配合公司与中国

航天科工集团公司此次重大资产重组计

划的实施，聚焦于发展军工主营业务，公

司决定剥离与军工主营无关的资产。

闽福发

A

此前公布的重组方案显

示，拟以

5.78

元

/

股的价格定增

3.40

亿

股，收购南京长峰

100%

股权，标的资

产交易价格

19.65

亿元。南京长峰是航

天科工集团下属公司，交易完成后，南

京长峰将成为闽福发

A

全资子公司，

上市公司的控股股东、 实际控制人则

变更为航天科工集团， 闽福发

A

也将

成为航天科工系第七家上市公司。

公司主营也将从发电设备转向室

内射频仿真试验系统、 有源靶标模拟

系统和仿真雷达系统的研发、 生产和

销售。 重组方案公布后，闽福发

A

股

价曾连续九个交易日涨停， 被市场看

做“军工概念”潜力股。 此次闽福发

A

剥离非军工业务，也被市场看作推动

重组进程的步骤之一。
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最后40天决定创业板三公司保壳命运

宝德股份密集并购，天龙光电变卖资产，万福生科暂无动作

证券时报记者 李雪峰

随着证监会日前祭出退市新规，

上市公司保壳难度将日趋增加。 依照

新规， 创业板公司连续亏损

3

年将直

接暂停上市， 而无需实施退市风险警

示 （

ST

）， 目前创业板共有宝德股份

（

300023

）、万福生科（

300268

）、天龙光

电（

300029

）

3

家公司于

2012

年

~2013

年发生连续亏损， 若今年无法扭亏将

被暂停上市。

继

10

月底拟增发募资收购庆汇

租赁

90%

股权后，宝德股份日前再次

决定斥资

6000

万元收购陕西华陆化

工环保有限公司 （下称 “华陆环保”）

60%

股权。

若上述两项交易均在年内完成，

考虑并表因素及庆汇租赁、 华陆环保

两公司的业绩承诺， 宝德股份年内将

增利

5823.46

万元。 加上前三季度本

身业务所产生的

844.48

万元净利润，

宝德股份全年净利将超过

6500

万元，

从而完全避免暂停上市的风险。当然，

按照证监会审核程序， 增发募资收购

庆汇租赁的事项无法在年内完成。

相比之下， 另两家连续两年亏损

的创业板公司万福生科、 天龙光电保

壳难度较大， 尤其是万福生科至今尚

未采取实质性的保壳动作，在

2014

年

仅剩约

40

天的背景下，无疑充满诸多

不确定性。

收购成保壳秘诀

趋近年末， 宝德股份的保壳动作

尤为明显。

10

月

30

日，宝德股份在停

牌近

3

个月后宣布增发

3644.27

万股

收购庆汇租赁

90%

股权，作价

6.75

亿

元，后者系“中植系”成员重庆中新融

创旗下公司。

交易方案显示，上述

6.75

亿元的

交易对价包括

3.83

亿元的股份支付

及

2.92

亿元的现金支付。 本次交易完

成后，宝德股份总股本将增至

1.26

亿

股，实际控制人赵敏、邢连鲜夫妇持股

比例将从

58.31%

降至

47.99%

。

与宝德股份本身的石油勘探开发

业务相比， 庆汇租赁盈利能力更胜一

筹。 资料显示，庆汇租赁

2012

年亏损

1.74

万元，去年盈利

1097

万元，今年

前

7

个月盈利

2746.74

万元。

此外， 重庆中新融创还承诺庆汇

租赁今年净利润将达到

5680

万元，明

年净利润则为

7280

万元，否则将对宝

德股份进行现金补偿。

依此推算， 在完成收购合并报表

后， 庆汇租赁将为宝德股份贡献年逾

5000

万元的净利润，远超宝德股份上

市以来的年度净利润峰值

2683.28

万

元。 即宝德股份主营业务将发生重大

改变，但并未形成借壳。

值得一提的是， 创业板上市规则

规定， 创业板公司暂停上市后要恢复

上市，其主营业务不得发生重大变化，

并未规定上市期间不得大规模改变主

营业务。当然，宝德股份增发并购庆汇

租赁须获证监会受理并通过， 年内尚

无法完成， 不过收购华陆环保所需的

审批流程则相对较少， 不排除年内完

成的可能性。

资料显示， 华陆环保评估总值为

1

亿元， 较其

8

月底账面净资产溢价

5.38

倍，该公司前

8

月净利润为

74.24

万元。

11

月

17

日， 宝德股份拟斥资

6000

万元收购华陆环保

60%

股权，后

者

2014

年业绩承诺为

1185.76

万元，

若并表可为宝德股份贡献

711.46

万

元净利润。

由此， 若宝德股份第四季度不发

生亏损， 则公司年度净利润将不低于

前三季度净利润之和

844.48

万元，有

望触及

1555.94

万元， 暂停上市风险

基本消失。

暂停上市隐忧犹存

数据显示， 宝德股份

2011

年

~

2013

年连续

3

年的第四季度净利润

分别是

32.62

万元、

-1334.82

万元、

0.11

万元。 尤其是

2012

年，宝德股份

当年亏损

1178.3

万元主要源于第四

季度， 故第四季度业绩对宝德股份而

言至关重要。今年三季报中，宝德股份

预测今年有望扭亏为盈。

与宝德股份相比， 天龙光电及万

福生科保壳力度较小， 尤其是万福生

科，目前尚未有实质性方案。

11

月初，北京灵光能源投资公司

拟对天龙光电控股股东常州诺亚科技

公司增资

1.1

亿元， 由此将控制后者

81.48%

股权， 成为天龙光电实际控制

人。 该交易并未令天龙光电主营业务

发生重大改变，故不造成借壳，目前该

事项尚未完结。

此外， 天龙光电

11

月

11

日还计

划将子公司江苏中晟半导体设备公司

46.37%

股权予以转让， 并于

11

月

13

日

~11

月

22

日在江苏产权交易所挂

牌转让。据天龙光电测算，该次交易将

为公司带来

1.53

亿元收益，在第四度

不继续大幅亏损的前提下， 前述

1.53

亿元收益将覆盖天龙光电前三季度

6247.1

万元的亏损。

然而， 江苏中晟半导体设备公司

能否在

11

月

22

日之前迎来买家并在

年内完成交易， 目前仍存较大不确定

性。据天龙光电相关人士透露，公司正

在全力以赴促成前述交易。

至于万福生科， 至今仍在持续发

布可能被暂停上市的风险提示，既未并

购盈利性资产以增加并表收益，亦未变

卖资产获取处置收益。

除此之外， 万福生科相关案件正

在审理中， 后期可能会调整财务数据，

一旦万福生科

2011

年净利润被调至

亏损， 则将因

2012

年

~2013

年继续亏

损而直接暂停上市。

在最新的风险提示公告中， 万福

生科表示将积极处置闲置资产并寻求

相关支持，力争今年扭亏。 然而，万福

生科前三季度亏损

2718.63

万元，在

2014

年仅剩的约

40

天时间内， 公司

能否快速取得至少超过

2718.63

万元

的收益对冲亏损，目前不得而知。

东方银星股权大战“刺刀见红”

银星智业1.3亿资产被冻结

证券时报记者 山水

东方银星（

600753

）两大股东之间

的股权争夺战已显露出“刺刀见红”的

迹象。证券时报记者获悉，继重庆警方

对大股东豫商集团 “涉嫌泄露内幕信

息罪”立案侦查之后，河南省高院也收

到诉讼， 对二股东重庆银星智业及关

联方的

1.3

亿元资产予以冻结。

日前， 豫商集团出示了一份于

2014

年

11

月

13

日签发的河南省高

级人民法院民事裁定书（

2014

豫法民

一初字第

11-1

号）， 裁定冻结重庆银

星智业（集团）有限公司、李大明、重庆

天仙湖置业有限公司银行存款

1.3

亿

元，或查封、扣押相同价值的财产。 据

悉， 河南省高级人民法院已于

11

月

17

日执行，豫商集团已将该裁定书递

交给东方银星董事会。

此次查封的资产主要涉及的是，

豫商集团于

2014

年

10

月

22

日就重

庆银星智业（集团）有限公司、李大明、

重庆天仙湖置业有限公司关联交易损

害责任纠纷一案， 向河南省高级人民

法院提起的诉讼， 河南省高级人民法

院于

2014

年

10

月

27

日立案受理。豫

商集团于

2014

年

11

月

5

日向河南省

高院提出财产保全申请。 河南省高级

人民法院经调查取证以及进一步查证

核实，认为该申请符合法律规定，并于

11

月

13

日出具民事裁定书。

此外， 豫商集团有关负责人还表

示， 针对银星智业与上市公司东方银

星的另一笔关联交易———东方银星公

司

2012

年预付重庆市瑞展园林有限

公司苗木采购款

1800

万元一事，豫商

集团已向河南省商丘市中级人民法院

提请诉讼， 商丘中院于

2014

年

10

月

31

日立案受理。 该负责人称，豫商集

团已于

2014

年

11

月

7

日将 《案件

受理通知书》及《民事起诉状》函告

上市公司， 并于

11

月

13

日再次催

促上市公司依照有关规定进行信息

披露，时至今日，上市公司并未公开

披露该信息。

上述两件民事诉讼案所涉及的

事项其实已经由来已久。 一桩土地

交易源于

2010

年

4

月

6

日，东方银

星向受同一控股股东重庆银星智业

（集团）有限公司控制的关联方重庆

天仙湖置业有限公司购买土地，购

买价格为

1.6

亿元。该款项于

2010

年

4

月全部支付， 有关文件显示，

上述土地不符合转让条件， 并且截至

日前， 相关土地产权转让过户手续仍

未办理完成。

而另一桩苗木款亦属 “陈年旧

事”，因项目所涉款项及交易事项的合

理性存在问题， 大信会计事务所在

2012

年度、

2013

年度对东方银星公司

的审计报告中持保留意见。

在东方银星预披露的与东珠景观

重组方案中， 已明确表示要将购买的

天仙湖公司土地预付款置换出公司。

然而，由于豫商集团的连续举牌，东方

银星的重组方案迟迟难产， 上述两笔

危机重重的关联交易的解决目前还看

不到明确的时间表。

围绕上市公司东方银星的股权争

夺，公司原第一大股东银星智业和收购

方豫商集团均选择了付诸法律途径来

主张自身权益。

此前的

11

月

13

日，东方银星公布

了由重庆公安局经济犯罪侦查总队出

具的 《立案决定书》， 重庆公安局已于

10

月

23

日对豫商集团以涉嫌泄露内

幕信息罪、王沛等人涉嫌内幕交易罪立

案侦查。 此举令豫商集团措手不及，也

使得筹划已久，准备在

11

月

18

日自行

召开股东大会并改选新一届董事会的

计划被迫取消。

锦龙股份旗下东莞证券

完成股份制改造

� � � � 锦龙股份（

000712

）和东莞控股

（

000828

）今日发布公告，两公司所参

股的东莞证券于

11

月

18

日召开了

东莞证券股份有限公司创立大会，并

经东莞证券股东大会同意，整体变更

为股份有限公司。 据了解，东莞证券

预计于

2016

年上市。

公告显示， 锦龙股份和东莞控股

分别持有东莞证劵

40%

和

20%

股权。

目前东莞证券股东及持股比例保持不

变。 变更事宜尚需办理相关的工商变

更登记手续。据了解，完成股份制改造

后，东莞证券将加速

IPO

筹备工作，初

步计划于

2015

年

3

月上报

IPO

申报

材料，预计将于

2016

年正式上市。

日前， 东莞证券董事长张运勇在

创立大会上表示， 面对证券行业创新

加快，公司面临着巨大的机遇与挑战，

需要进一步提高盈利水平， 努力实现

IPO

上市的中短期目标， 向全国综合

类大型金融服务商的目标迈进。

据中国证券业协会统计， 截至

2013

年，东莞证券总资产达到

110.83

亿元；

2013

年净利润为

2.56

亿元，同

比增长

128.57%

； 净资本收益率达到

12.7%

，位于行业第十名。 （阮润生）
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